

da auxiliarie
lo.
razon al se
se sentia que
ploras in
os miembros
nos, que to
spre a inspi
jo Mr. John
ter discursos
en descono
nandando li
su ejercito
nde que nin
cuanto a res
hasta que se
servaba reso
ta que la pa
rante. Es im
animado de
los de Mr.
ministros.
nado a Chi
Estados-Uni
iré mucho a
s oficiales en
para suponer
el contenido
mas decir que
la menor am
ser extraño
z, que, como
ya pasar de
cias.

sercio de San
en el 210 de
ntes noticias
nion venezol

nuevo la spa
gar con nuc
ur estaba pa
Zulia conti
Asegurarse
ocupado por
Grito son al
a acompaña

no se halla
zas militares
e los buques
en la boca
l aun los vi
que el comer
sus mercan
a manera in
á sometida a
ar: sh: no se
diriduales de

poco mas o
del Estado
omision para
de la Grita,
nados no pu
rable."
periódico el

comunicacion
u hemos sido
comerciantes
etamente de
lia. Temian
toros.

retoas enem
ro, como es
to presupone
tranquilidad

reos está in
drida, Tru
" que de otra
re la asoc
-Unidos de
otras rejoin
sistema de
do.

la mala del
rapores que
i San Fran
el adminis
-Estados Uni
entre el Grito
en China
u (Islas de
ocio el 1. °
un vapor al
nterno paga
de pesos corre
El

PIA.
des sosteni
que no ha
rensa la ro

se Chile al
los. Pero es
el gobierno
leber se mas
igarios. La
s no remue

Si pudies
medidas lo
estrecha

dividas que
se en me
san por el
ma guerra
ubas de lo
a Puerto
tas tropas
rbore plu
riente po
acosa reti
e se estan

e su parte
los repa
Correo del morte.

Por el numero de anoches hechos recibido po
plicios de la Girona hasta el 10. Por ellos

una, se que pudiera querer a presentar como
la costumbre de la mayoría de la prensa no es un
hecho concluyante para concretar cual es la opini
ón del país, es al menos un sistema bastante
evidente.

La guerra platónica no hará proselitos.

El Ferrocarril.

SANTIAGO, OCTUBRE 23 de 1865.

Chile, la América necesita llegar a una so
lución en sus cuestiones internacionales.

Conviene insistir en este punto, porque
conviene que el país no pueda ser castigado
por las aparentes ventajas de una paz inme
diata, que no fuere ni una paz seria, ni una
paz eficaz, ni una paz permanente.

No hay solución, no cesaremos de repetirlo,

sino en nuestra hora inóclima, en nuestra

personalidad internacional respetada, en la

autonomía continental a salvo de acechan
zas.

Esto es fácil de comprender. ¿Cuál sería la
consecuencia de nuestra hora puesta en du
da i de nuestra respetabilidad internacional
perdida? Que no habría nadie que no se jera
gara autorizado para imponernos sus exige
ncias. Al cabo de algún tiempo habríamos per
dido la posibilidad i nuestro último asilo. Per
der la respetabilidad internacional sería jirar
a favor de la rapidez de los fuertes i con
tra nuestro tesoro una libranza al portador
que jamás concluiríamos de cobrar.

I affirmando esto, no afirmamos una conjura
ra de nuestro antojo, afirmamos un hecho que
comprueban todos los realmos, todas las em
piedaciones i todos los planes concebidos o rea
lizados por la Europa contra la América. To
do aquello se ha basado siempre en la facil
idad del éxito. No se explica de otra manera
que por algunos miles de pesos haya Estado
que se esfuerce en echarse a hombros una
guerra lejana i pendiente.

Nó, se expone porque sabe que lo improba
ble es la guerra i lo probable, casi cierto la
satisfacción de sus exigencias. Si la Europa
supiera que otra sería la consecuencia indi
cable de sus actos injustos, ¡no es verdad que
sería más cauta? no es verdad que amenaza
ría mucho más?

Es preciso que adquiera esta convicción.

Tal convicción adquirida por la Europa,
ganará ella i ganaremos nosotros. Ganará
ella, porque haciendo mas equitativa en su
política acrecentará la lejiana influencia que
la tienen conquistada en industria, en comer
cio, el poder de su civilización. Ganaremos
nosotros, porque nos evitaremos una constante
incertidumbre i esas situaciones enormizadas
que traen la guerra expectante i la paz inter
mitente.

La cordialidad de los pueblos americanos
por la Europa será lógico que se refleje al ver
la djar a la nación africana que arrastra a los
dominicano, saqueo al Perú i ataques alejona
mente a Chile.

Dónde está la palabra de simpatía que la
Europa civilizada haya tenido para el heroísmo
dominicano? Ha dejado tratar a Santo-Domin
go como a un pueblo de bárbaros.

Nada tampoco ha hecho por el Perú. España
lo ha salteado en completa tranquilidad.

La indiferencia no puede ser mas marcada.
Esta indiferencia se convertirá en profundo
desprecio si la debilidad continúa.

Así, sin respetabilidad internacional, que
solo puede nacer de la hora inóclima, no hai
sino una paz cimentada sobre arena, una paz
que el reclamo de cualquier aventurero puede
destruir.

Nó hai tampoco mejor paz ni paz mas sóli
da en tanto que la autonomía continental no
se sacuda de toda acechanza. En vano harí
mos respectable nuestra personalidad si no ha
semos cierta esa autonomía. La solidaridad de
estos pueblos es un hecho natural, no es una
convención ni es un antojo. La seguridad de
todos es la de cada uno. El Perú campo enem
igo, ¿cuáles serían las verdaderas fuerzas de
Chile? Chile, para no ser absorbido, se vería
obligado entonces a convertirse en un verda
dadero campamento, a decir adiós a las fecundas
campañas de la paz i a hacer lanzas de sus
arados, cañones i fusiles de sus rieles de fa
rraxill. Vivir así es retroceder, es marchar
a una ruina cierta. Vivir así es disipar toda la
generosa savia de los pueblos en gastos impro
ductivos.

El presupuesto de la guerra es el tiempo, es
el oro, es los brazos mas robustos alejados de
los trabajos fecundos.

Esto no quiere decir que, si la paz viene,
dabemos volver al descuidado desarme en que
hemos vivido. Nó. De hoy mas es preciso que
Chile sea un pueblo pedroso en el mar. Lo
que queremos es que la paz no nos impone,
como sería la consecuencia inmediata de una
mala paz, gastos superiores a nuestras medias
i que vendrán a consumir casi toda nuestra
virilidad.

Hé aquí lo que es fuerte no perder de vista
si se entra en arreglo pacífico como se in
sistió en afirmar que son los propósitos de la
diplomacia neutral.

Mas vale que corramos una vez por todas
los azares de una guerra, que el que veamos
repatriar periódicamente los sucesos que vi
nen sucediendo a la América desde 1860.
Hé ante orden no saben los términos medios.
Todo término medio no es una solución, es
nuevas complicaciones.

23/10/1865, p. 2

Nº 1776 / AME 288

MP → Com. de Guerra
finanzas &
moneda argentina